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      Аннотация

    
        
          Протонная терапия используется для лечения многих видов злокачественных опухолей. Благодаря уникальным свойствам пучком протонов облучают труднодоступные для хирургического вмешательства опухоли. Однако есть трудности в широком применении протонной терапии. Значительно увеличить эффективность методов лучевой терапии может применение радиосенсибилизаторов. Некоторые препараты, содержащие 10В уже используется в качестве радиосенсибилизаторов в бор-нейтрон-захватной терапии. Было предложено использовать эти же препараты в протонной терапии за счет ядерной реакции протонов на изотопе 11B с образованием α-частиц для увеличения поглощенной дозы в опухолевой мишени. Данная исследовательская работа направлена на изучение сенсибилизирующего потенциала соединений 11B (Na2B4O7; Na2B12H11SH) при облучении протонами на пике Брэгга культивируемых злокачественных клеток. Три клеточные линии предварительно инкубировали с соединением 11B и облучали дозами 0-8 Гр протонами на пике Брэгга, а также гамма-лучами. Для тетрабората натрия (Na2B4O7) доказана радиосенсибилизирующая активность, однако связанная не с физической реакцией, а с биологическими эффектами, оказываемыми препаратом. Для боркаптата натрия (Na2B12H11SH) доказано отсутствие радиосенсибилизирующего эффекта. Полученные данные говорят о том, что 11B не является радиосенсибилизатором при облучении злокачественных клеток человека протонами на пике Брэгга по механизму ядерной реакции 11B + p → 3α.
        

        
          Proton therapy is used to treat many types of cancer. Due to proton’s unique properties, the tumors that are difficult to reach for surgical procedures could be irradiated by the proton beam. However, there are certain difficulties in the widespread use of proton therapy. The use of radiosensitizers can significantly increase the effectiveness of radiation therapy methods. Boron is already used as a radiosensitizer in boron neutron capture therapy. It was suggested that the same drugs could be used in proton therapy due to the nuclear reaction of protons on the isotope 11B with the formation of α-particles to increase the absorbed dose in the tumor target. The given work is devoted to the identification of the radiosensitizing properties of boron compounds on cancerous cells irradiated at the proton Bragg peak. Two human gliomas and one adenocarcinoma were pre-incubated with the boron compound (Na2B4O7, Na2B12H11SH) and irradiated with doses 0-8 Gy at the proton Bragg peak and gamma rays. The radiosensitizing activity was proved for one of the compounds (that turned out to be toxic), but it is not associated with a physical reaction, but with biological effects. The absence of a radiosensitizing effect was proved for the other compound. The data suggest that boron is not a radiosensitizer in proton therapy.
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